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RAPPORT 
FA['l' AU NOM DE LA COMl\lISSION (1) 

PAR M. FOUCART. 

MADAME, Mf:SSIF.tms, 

La Commission chargée d'examiner le budget. du Minis 
tère des Travaux Publics pour l'exercice 193:l a l'honneur 
de vous en proposer l'adoption lel ,111e le Sénat l'a ap 
prouvé lui-même en sa séance du 12 ai-ril l!l33. 

Au cours de ln discussion en Commission quelques obser 
vations et suggestions ont été formulées. Les voici hriève 
ment, analysées : 
lin membre voudrait voir augmenter les subsides aux tra 

vaux de voirie <le tous genres. L'effort des communes doit 
èlre encouragé dans la plus large mesure. li signale que 
dans les carrières de porphyre, 23 millions de pavés son! 
disponibles. 

Or, à Quenast, les ouvriers ne sont occupés qu'un jour 
sur deux. ,\ Lessines, il y a 1000 chômeurs complcls et 700 
chômeurs partiels. li voudrait également que dans les tra 
vaux publics, on renonce au système qui consiste à ne pré 
voir dans les cahiers des charges, que 3 ou 4 types de pa 
vés alors qu'il en existe une quinzaine que l'on pourrait 
utiliser également suivant Ic genre et l'importance des tra 
vaux. Il en résulte que parfois, 011 prévoit un des ces 3 ou 
4 types de pavés <lans Ic cahier <le charges et, comme ce 
sont. presque toujours les mêmes qui sont prévus, il arrive 
qu'il y ait pénurie de ces frhantillons, ce qui nous amène à 
devoi r nous fournir ;"i I t'I ranger notamment en Suède, 

(1) La Couunissinn, pr,\siMr pn r l\f. Hnllr-t, {tn,it composée: 

l" Des membres de Ia Commission tlus Travaux Publics et 
des Routes: MM. fü,<'dl, Bouilly, Hrunfnut, Brusaelmnns, 

BEGROOTING 
van het Ministerie van Openbar,e Werken 

voor het dienstjaar 1933. 

VERSLAG 
NAMENS DE COAll\fISSIE (1) UI1'0EBRACH'l' 

DOOll DEN HEER FOUCART. 

3lE\'HOUW, Mi.Ji'Œ HEEREN, 

Ile Commissie belast met het onderzoek van de begroo 
ting van het Ministerie van Openbare Werken voor het 
dienstjaar 1933, heelt de eer u voor te stellen deze aan 
te nemen zooals de Senaat zelf ze heeft goedgekeurd in 
zijne vergadering van 12 April 1933. 

ln den loop van de bespreking in Commissie, werden 
enkele opmerkingen en gedachten in het midden gebracht. 
Zij volgen hierna, kort c11 bondig samengevat : 

Een Iitl uit den wensen dal de toelagen voor wegen van 
alleu aard zouden verhoogd worden, en dat de gemeenten, 
in die richting, ruimschoots zouden moeten aangemoedigd 
worden. Hij wijst er op dat in de porfiergroeven 23 mil 
Iioen slraatsleeneu beschikhaar zijn. 

Welnu, te Quenast werken de arbeiders slechts een dag 
op twee. Te Lessen zijn er 1,000 volledig werkloozen en 
700 gedeeltelijk werkloozen, Hij wenscht eveneens dal voor 
openbare werken zou gebroken worden met het stelsel 
waarbij, in <le bestekken, slechts :lof li soorten straatstee 
nen worden voorzien, ofschoon, er een vijftiental soorten 
bestaan, welke men evengoed zou kunnen gebruiken vol 
gens den aard en den omvang van de werken. Hieruit 
vloeit voort <lat men soms een van deze 3 of li, soorten i11 

het bestek voorziet en, daar het bijna steeds dezelfde zijn 
wel ke voorzien worden, gebeurt het dat daaraan een tekort 
is, zoodat wij ons tot liet buitenland moeten wenden, voor- 

( 1) De Commiss!c, voorgr-zcten door den heer Hallet, be· 
.,t.ond uit.: 

1• De leden van de Commissie voor de Openbare Werken en 
Wegen: de hoeren Hoedt, Bouilly, Brunfaut, Hrusselmans, 

D Man Fischer, Foucart, .lamar, 

1 

.. ,el8L De Lille, Deler, . e J ' ' l Van Acker , · . •r Foucart, Jamar, ,,l : ' . ~· r et Ii eynaert, Schevene s, Corht De Lille, Dclnr, De ;\lan, Fts,chfc '., 1~ Van Acker \fancn, i\latcrnc, , leg 'van Dievoct, Van Hecke, Van Hoey- 
. ' , . :\lcrget, Heyn;w1t, ~c ic1,cnc.' . , . . ( Achille), Van Cacnogern, , . Uo.-,,,,,. Materne, · .. "-~ H,-,-kc. Vnn Hocy- 1 

'L.n.cU,l.'lt'l ••. ~ .. 

Le présent rapport n• 160 a. été distribué le 25 juillet ·1· Dit vtlrsl!lg. nt 160 ,wend rôùdsoooold JjL25 M1i)983. 
~933. (Art .. i do '• résoJutfon de l• Chambra rel•tive à ._ (A. r_t. ~ van het besluf.t _v~n.de'KamerbIJtteffen~e de .bê~ri~ 
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M6 160 
l 

Chambre des Représentants 1 Kamer der Volksvertegenwoordigers 
1 

Session de 1932-1983 Zittingsjaar 1932-1933 
- 

N• 160 
BUDGET N° 41X. IlF.OROO'l'INO Nr 11lx. 

BUDGET 
du Ministère des Travaux Publics 

pour l'exerçice 1933. 

RAPPORT 
FAI'l' AU NOM DE LA COMMIS;:ilON (1) 

PAR 1\1. FOUCART. 

i\lAOA)IE, MF.SS!F.llHS, 

La Commission chargée d'examiner le budget. d11 Minis 
tère des Travaux Publics pour l'exercice 1933 ,1 l'honneur 
de vous en proposer l'adoption tel que le Sénat l'a ap 
prouvé lui-même en sa séance du 12 avril l!133. 

Au cours de la discussion en Commission quelques obser 
vations et suggestions ont été formulées. l.es voici briève 
ment analysées : 

Un membre voudrait voir augmenter les subsides aux tra 
vaux de voirie de tous genres. L'effort des communes doit 
être encouragé dans la plus large mesure. li signale que 
dans les carrières de porphyre, 23 millions de pavés sont 
disponibles. 

Or, à Quenast, les ouvriers ne sont occupés qu'un jour 
sur deux, A Lessines, il y a rnoo chômeurs complets et 700 
chômeurs partiels. li voudrait également que <lans les tra 
vaux publics, on renonce au système qui consiste à ne pré 
voir dans les cahiers des charges, que 3 ou -l types de pa 
vés alors qu'il en existe une quinzaine que l'on pourrait 
utiliser également suivant le genre cf l'importance. des tra 
vaux. Il en résulte que parfois, 011 prévoit un des ces 3 ou 
Ik types de pavés <lans le cahier de charges et, comme ce 
sont. presque toujours l<':s mêmes qui sont prévus, il arrive 
qu'il y ait. pénurie de ces échantillons, cc qui nous amène à 
devoir nous fournir ù l '(,f ranger 11ota111111cnt en Suède, 

BEGROOTING 
van het Ministerie van Openbane Werken 

voor het dienstjaar 1933. 

VERSLAG 
NA,\llfä:'; DE COóBUSSJE (1) UI'l'OEBRAOHT 

DOOI{ DEN HEER FOUCART. 

~li::YROU\\', MIJNE HEEllEN, 

De Commissie belast met het onderzoek van de begroo 
ting vau hel Ministerie van Openbare Werken voor het 
dienstjaar ·1933, heeft de eer u voor te stellen deze aan 
te nemen zooals de Senaat zelf ze heeft goedgekeurd in 
zijne vergadering van 12 April -t933. 

In den loop van de bespreking in Commissie, werden 
enkele opmerkingen en gedachten in hel midden gehracht. 
Zij volgen hierna, kort eu bondig samengevat : 

Een litl uit den wensch dal de toelagen voor wegen van 
alleu aard zouden verhoogd worden, en dat de gemeenten, 
i;1 die richting, ruimschoots zouden moeten aangemoedigd 
worden. Hij wijst er op dat in de porfiergroeven 23 mil 
lioen stranlslecnen beschikbaar zijn. 

Welnu, te Quenast werken de arbeiders slechts een dag 
op twee. Te Lessen zijn er 1,000 volledig werkloozen en 
700 gedeeltelijk werkloozen. Hij wenscht eveneens (lal voor 
openbare werken zou gebroken worden met het stelsel 
waarbij, in de bestekken, slechts 3 of l soorten straatstee 
nen worden voorzien, ofschoon cr een vijftiental soorten 
beslaan, welke men evengoed zou kunnen gebruiken vol 
gens den aard en den omvang van de werken. Hieruit 
vloeit voort dat men soms een van deze 3 of 4- soorten i11 
liet bestek voorziet en, daar het bijna steeds dezelfde zijn 
welke voorzien worden, gebeurt het dat daaraan een tekort 
is, zoodat wij ons tol het buitenland moeten wenden, voor- 

(1) La Commission, pr(;sid,I,. par ?Il. Hallot. Mn.it composée : 

1.0 Des membres de l1t Commission d,•s 'l'ravnux Publics et 
des Routes : MM. Hoedt, Bouilly, Brunfaut, Brusselmans, 
Coolst, De Lille, Dclor, De Man, Fischer, Foucart, Jnrnnr, 
-~1<tricn, Materne, Mergct, Heynacrt, 8chcrnncls, Van Acker 

{

hille), Van Cacncgeru, Van Dievoet, Van Hecke, Van Hoey 
lt · 
1 I;l'S membres désignó~ par 11•,; st-:1 ions: :\1:\1. C:efl1•ns, 
t,lcL, de Kerchuvc tl'Exiu•nli-, Alampn,.y, Delannoy. IJv,·ls. 

( l) I)<' Commiss!e, voorg.,wt.cn door clcn heer Hallet, be 
"tm,d uit: 

1° De leden van de Commissie voor de Openbare Werken en 
Wegen: de hoeren Bocdt, Bouilly, Brunlaut, Brusselmans, 
('.(ielst, De Lille, Delor, .De Mun, Fischor, Foucart, Jamar, 
\Taricn, Alaterne, Mergct, lieynacrt, Schovencls, Van Acker 
(Achille), Yan Caenegem, Vnn Dicvoct, Van Hecke, Van Ilooy 
lnndt ; 

:l" De leden door de nfdcelingcn aangeduid: de heeren 
';.,ücns, Ooblet, de Kerchove cl'Exaerde, Mampaey, Delannoy, 
llaels. 

G 
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pays qui parvient à fournir à 10 et parfois 20 p. c. en des 
sous des prix qui sont demandés pour les matériaux indi 
gènes. Cette situation est regrettable et devrait prendre 
fin. 

Il s'étonne également que l'on prévoit encore l'emploi de 
poussier <lu llhin, alors que nous avons dans le pays, des 
matériaux qui valent bien ce poussier du Rhin. Il comprend 
que l'on ne puisse pas, dans un cahier des charges, suppri 
mer radicalement les produits étrangers car cela pourrait 
amener <les exagérations <lans les prix des dits matériaux. 
La faculté (l'employer- des matériaux étrangers constitue 
en quelque sorte un régulateur du marché. Ces observa 
tions ne s'appliquent pas seulement aux travaux de l'Etat 
mais également aux tra vaux exécutés par les communes 
avec l'aide des subsides {le I' Etal et des Provlnees. 

Il voudrait également voir activer et simplifier la procé 
dure en matière d'adjudication des travaux de l'Etat et des 
communes. 

Un membre fait remarquer que les prévisions budgétaires 
en cc qui concerne les hâtiments publics sont insuffisantes. 
li rappelle que dans J 'exposé des motifs du projet de loi 
relatif aux pouvoirs spéciaux, il était prévu de grands tra 
vaux. li reconnaît que pour les routes, un grand effort a 
été fait, mais il n'en est pas <le même en ce qui concerne 
les bâtiments publics. Cependant, si l'on exécutait des tra 
vaux, cela amènerait l'emploi de nombreux ouvriers du 
bâtiment qui sont chômeurs actuellement. Il signale que les 
locaux de la Chambre sont manifestement insuffisants. Il 
n'est pas possible aux Ministres, au cours d'une séance 
de s'assembler ou de communiquer soit entre eux, soit avec 
leurs fonctionnaires. De nombreux avant-projets ont été 
dressés et sont restés sans suite. Il en est de même pour 
certains locaux ministériels et surtout certains bureaux où 
les agents (employés et fonctionnaires) sont installés dans 
des conditions absolument déplorables. 

Il fait remarquer que, si le cahier général des charges <le 
I'Etat est bien établi, il y a certaines clauses qui ont besoin 
d'une révision. Il demande que la Commission qui est oc 
cupée à examiner dans le sens (le révision, le cahier général 
des charges {le l'Etat, termine ses travaux dans le plus 
bref délai p~ssible. 

Faisant allusion aux subsides en matières de voirie que 
les Communes rurales seules reçoivent sous prétexte que 
les villes et. les grandes communes ont des taxes conpensa 
toires des travaux de voirie, il fait remarquer cependant, 
que certaines grandes agglomérauous, par suite de l'in 
tensité de la circulation quo crée l'emploi plus répandu, 
de jour en jour, de la traction automobile, doivent, pour 
établir le sens unique, étab] ir une seconde voirie. Celte 
seconde voirie devrait être considérée comme route de l'Etat 
au même titre que les autres roules de l'Etat existantes et 
entretenues sinon entièrement aux frais de l'Etat, tout au 
moins, avec son intervention. 

Un membre fait remarquer que drs grands trnvaux de 
détournement (les routes de l'Etat sont poursuivis méthodi 
quement pour lu traversée des grandes villes aux frais de 
l'Etat; il cite notamment Ter1110111 le, Wavre, Ccmbloux, 
Alost, Vilvorde, Malines, etc. 

al tot Zweden, welk land vermag Ic leveren tegen 10 en 
soms 20 l. h. onder de prijzen welke gevraagd worden voor 
inlandsche materialen. Aan dezen betreurenswaardigen 
toestand dient een einde te worden gemaakt. 

Hij drukt cr eveneens zijn verwondering over uit, dat 
men nog het gebruik van Rijnzand voor-ziet, ofschoon wij 
in het land materialen hebben welke voor dit Rijnzand niet 
moelen onderdoen. Hij geeft toe dat men in een bestek niet 
meteen alle buitenlaodsche materialen kan uitschakelen, 
daar hierdoor de prijzen van deze matenalen zouden kun 
nen opgedreven worden. Het vermogen om buitenlandseh 
materiaal te gebruiken, werkt eenigszins regelend op de 
markt. Deze opmerkingen geleien niet alleen voor de werken 
van den Staat, maai· ook voor de werken welke door de 
gemeenten met steun van den Staat en van de provinciën 
uitgevoerd worden. 

Hij dringt verder aan op bespoediging en vereenvoudi 
ging van de procedure in zake aanbesteding van Staats- en 
gemeentewerken. 

Een Jid vestigt er tie aandacht op, dat de gelden uitge 
trokken voor de openbare gebouwen ontoereikend zijn. Hij 
herinnert er aan dat in de Memol'ie van Toelichting van het 
wetsontwerp betreffende de bijzondere volmacht, groote 
werken voorzien werden. Hij geeft toe dat er voor de wegen 
een groote inspanning gedaan werd, maar zulks is niet het 
geval met de openbare gebouwen. Indien men echter wer 
ken uitvoerde, zou hierdoor werkgelegenheid ontstaan voor 
talrijke arbeiders uit het bouwbedrijf, die thans zonder 
werk zijn. Hij wijst er op dat de lokalen van de Kamer 
blijkbaar ontoereikend zijn. liet is voor de Ministers onmo 
gelijk gedurende de vergadering bijeen te komen of over 
leg te plegen, hetzij met elkander, hetzij met hun ambte 
naren. Er werden reeds talrijke voorontwerpen opgemaakt, 
waaraan echter geen gevolg gegeven werd. Zulks is ook 
het geval met sommige ministerieele gebouwen en vooral 
met sommige hureelen waar de beambten en ambtenaren 
in volkomen bedenkelijke omstandigheden moeten werken. 

Hij wijst cr op dal indien het algemeen bestek van den 
Staat goed opgemaakt is, sommige bepalingen toch zouden 
moeten herzien worden. Hij vraagt dat de Commissie welke 
bezig is het algemeen bestek van den Staat te herzien, zoo 
spoedig mogelijk met dit werk zou klaar komen. 

Naar aanleiding van de toelagen voor de wegen, die 
alleen aan de buitengemeenten worden toegekend, onder 
voorwendsel dat de steden en groote gemeenten bijzondere 
taxes hebben om de straatwerken te bekostigen, doet hij 
nochtans opmerken, dat sommige groote agglomeraties -- 
ten gevolge van het dagelijks meer in de mode komend ver 
keer, door hel gebruik van motorvoertuigen veroorzaakt - 
eerlang zullen verplicht zijn, om het. éénrlehtingsverkeer in 
te voeren, een tweeden verkeersweg aan te leggen. Deze 
tweede weg zou als Staatsbaan moeten beschouwd worden, 
ten zelfden titel als de overige bestaande Staatsbanen, en 
onderhouden worden, zooniet gansch ten laste van den 
Staat, tenminste met zijn tusschenkomst. 

Een lid doet opmerken dal gi-ootc werken lol verlegging 
van de Staatsbnnen voor het doortrekken der groote ste 
den, methodisch worden uilgcvoerd ten koste van den 
Staat; hij noemt onder meer : Dendermonde, Waver, Gem 
bloers, Aalst, Vilvoorden, Mechelen, enz. 



lln membre suggère, pour supprimer le chômage d{JS 
ouvriers carriers, l'achat par l'Etat, de pavés comme cela 
se pratique paraît-il en Suède. li se plaint de l'étal dans 
lequel se trouvent la plupart des bâtiments publics, non 
seulement à Bruxelles, mais encore en province. Il signale 
notamment l'état déplorable des locaux provinciaux de la 
province {ln Hainaut. 

Des projets ont été dressés et même approuvés el n'ont 
pas été suivis d'exéctition. Il attire l'attention sur le fait 
qu'aucun crédit n'a été prévu pour le canal de Mons ù Condé 
oü cependant, de nombreux affaissements se produisent par 
suite des travaux souterrains des charbonnages. 

Un membre fait remarquer qu'il ne suffit pas comme on 
l'a fait depuis un certain temps, d'améliorer les grandes 
routes de l'Etat, mais qu'il faut les entretenir avec le plus 
grand soin. Créer de grandes routes, puis ne pas les entre 
tenir, constitue une faute technique. n estime que les 
crédits pour l'entretien des routes de l'Etat devrait être 
augmentés de façon à pouvoir entretenir ces routes d'une 
manière parfaite. Il fait remarquer d'antre part, que la 
classification des routes formant le réseau routier belge qui, 
soit dit en passant, comporte 1,5,000 kilomètres, est mau 
vaise. Il préconise la création d'une Commission pour re 
viser cette classification. Il déplore qu'aucune somme ne 
soit prévue au budget pour l'amélioration des routes tou 
ristiques. Il marque son accord pour la protection à accor 
der aux matériaux belges mais il émet des réserves quant 
à l'interdiction absolue d'importation des matériaux étran- 

1 gers, les prix de ces produits importés régularisant le 
marché et. empêchant que l'on ne tombe dans l'exagération 
des prix des produits nationaux. Il estime également que 
les bâtiments publics devraient être améliorés et demande 
cc qu'il en est des nouveaux locaux du Ministère des Scion 
ces et des Arts. 

Un membre signale également, qu'en Scandinavie, l'Etat 
achète les pavés au fur et à mesure de leur production ce 
qui facilite les exportations. Il reconnaît que l'on a exécuté 
beaucoup de grands travaux, mais il estime qu'on utilise 
trop de pavés remaniés ou 1/2 retaillés, ce qui amène la 
nénurie dans ces types et augmente en carrières, le stock 
<le pavés d'autres 'échantillons. ll signale que, trop souvent 
l'Administration des Ponts et Chaussées écarte les maté 
riaux nationaux: il signa le notamment. le cas de la route <le 
Blankenberghe à Valenciennes, travail considérable où on 
avait. prescrit les pavés de Suilde. On adjugera sous peu 
les travaux <l'amélim·ation {l'une section de la route mili 
U!ir'e à Anvers pour lesquels on a également prescrit les 
pavés étrangers. Il regrette que dans la partie Ilnmande 
du Pays, Je cahier <les charges soi I rédigé en flamand seu 
lement, ce qui rend la- tâche très difficile pour les entrepre 
neurs du pays wallon qui dé'sirent soumissionner <lans Jes 
Flandres. Il vondrait que (lans l'ensemble du pays, les 
cahiers des charges soient rédigés dans les deux langues, 
Il proteste également contre Ie fn.it que l'Administration 
des Ponts et Chaussées ne place, clans certaines localités, 
que des poteaux indicateurs avec inscription flamande seu 
lement. Cela occasionne des mécomptes à ceux qui circu 
lent sur les routes. Il serait désirable crue les inscriptions 

Een lid stelt voor da L, om een einde te maken aan de 
werkloosheid del' groefarbelders, de Staat aankoopen van 
straatsteenen zou doen, zooals dit, naar het. schijnt, in 
zweden gebeurt. Hij klaagt over den staat der meeste 
openbare gebouwen, niet alleen te Brussel, maar ook in 
de provincie. lflj wijst namelijk op het ellendig uitzicht 
van de provinciale lokalen in Henegouwen. 

Ontwerpen werden gemaakt en zelfs goedgekeurd, doch 
werden niet uitgevoerd. Hij vestigt de aandacht op het feit 
dat geen enkel crediet voorzien werd voor de vaart Bergen 
Condé, waar nochtans, ten gevolge van de onderaarrlsone 
werken der koolmijnen, talrijke inzinkingen plaats hebben. 

Een lid doet opmerken dat het niet voldoende is, gelijk 
men dit sinds enkelen tijd gedaan heeft, de groote Staats 
hanen te verbeteren, doch dat men ze met de grootste zorg 
vuldigheid moet onderhouden. Groote banen aanleggen, en 
ze vervolgens niet onderhouden, is een technische fout. 
Hij is van rnecni ng dat. cie credieten voor het onderhoud 
der Staatsbanen zouden moeten verhoogd worden, zoodat 
deze banen op volmaakte wijze zouden kunnen onderhou 
den worden. Hij doet anderzijds opmerken, dat de indee 
ling van de wegen die het Belgisch wegennet uitmaken en 
die, 't zij terloops gezegd, li5,000 kilometer bedragen, 
verkeerd is. Hij stelt de oprichting voor van een Commissie 
om dr,ze indeeling te herzien. Hij betreurt dat. geen enkele 
som in de begrooting voorzien wordt voor de verbetering 
der toeristenwegen. Hij gaat aecoord met de aan de Bel 
gische materie len te verleen en bescherming, doch hij 
maakt voorbehoud wat betreft het absoluut verbod om 
vreemde materialen in te voeren, daar de prijzen van deze 
ingevoerde producten do markt regelen en beletten dat de 
prijzen van de nationale producten zouden overdreven wor 
den. Hij is eveneens van oordeel dat de openbare gebou 
wen dienen verbeterd te worden, en vraagt hoe het staat 
met de nieuwe lokalen van hel Ministerie van Kunsten en 
Wetenschappen. 

Een lid wijst er eveneens op dat, in Scandinavië, <le 
Staat de straatsteenen opkoopt, naar gelang ze vervaar 
digd worden, hetgeen. den uitvoer bevordert. Hij erkent dat 
vele groote werken werden uitgevoerd, maar hij is van 
mecning dat men te veel remanié-keien of half retaillé 
keien bezigt, zoodat deze typen schaarscher worden en, in 
de groeven, de stock van een a nder soort van steenon 
steeds aangroeit. Hij wijst cr op dat al le dikwijls het Be 
heer van Bruggen en Wegen de nationale materialen ter 
zijde laat; hij wijst namelijk op het geval van den weg 
Blankenhargen-valencicnnes, een aanzienlijk werk, waar 
voor Zwcedsoho steenen werden voorgeschreven. Eer 
lang zullen de verbeteri ngswerken toegewezen worden 
van eene sectie van de militaire baan, te Antwerpen, 
voor dewelke insgelijks vreemde straatsteenen voorgeschre 
ven zijn. Hij betreurt, dal in het Vlaamsch gedeelte van 
liet Land, het. bestek slechts in het Vlaarnsch opgemaakt is, 
hetgeen de taak der aannemers uit cle Waalsche streek, die 
in Vlaanderen wenschcn in te schrijven, zeer bemoeilijkt. 
Hij zou graag willen dat, voor het geheele land, de bestek 
ken in beide landsta len zouden opgemaakt worden. Hij 
teekeut eveneens protest aan tegen het. feit dat het Beheer 
van Bruggen en Wegen, op sommige plaatsen, wegwijzers 
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soient mises dans les deux langues. Il se plaint du peu de 
célèrité avec laqnetle on exécute les travaux sur les routes 
de l'Etat. Les travaux eu cours d'exécution chaussée de 
Gand, entre Berchem et Assche, peuvent être cités comme 
un exemple typique de lenteur et de manque de coordina 
tion. Enfin, il voudrait que des instructions soient données 
par le Ministre compétent ù l'Administration des Ponts et 
Chaussées pour que les Parlementaires obtiennent avec 
moins de difficultés, les renseignements <lont ils ont besoin 
pour l'accomplissement de leur mission. 

Un membre trouve que les observations faites par plu 
sieurs membres au sujet de l'emploi du même type de 
pavés sont absolument pertinentes. Il suggère de demander 
à l'Administration des Ponts et Chaussées, les raisons pour 
lesquelles agit de la sorte, mais il estime que les Orga 
nismes de Vente, leis que le Comptoir du Porphyre devrait 
agir de leur côté. Il rappelle l'incohérence qui règne en ce 
qui concerne le curage <Ic fa Senne dont l'insuffisance 
amène des inondations en amont et en aval de Bruxelles. 
Le régime de curage est différent entre la source de la 
Senne et un endroit en aval de Bruxelles que l'on nomme 
Buda. Ce curage est assuré par les soins de l'Administra 
tion provinciale du Brabant et on n'a pas lieu de s'en 
plaindre, mais depuis Buda jusqu'à la limite <le la Pro 
vince d' Anvers, Ic curage est lamentable; la Province 
n'ayant plus ù intervenir, c'est l'Etat qui en est chargé. 
Rien plus, le Conseil provincial du Brabant s'est offert ù 
effectuer ces travaux de curage et l'Etat s'y est opposé. 

Il attire l'attention sur la nécessité <le l'appropriation 
de la route de Meysse depuis Laeken jusquà Ja partie déjà 
élargie ù la sortie de Meysse vers Wolverthem et surtout 
<le la partie entre l'endroit appelé Dry Pikkel et le village 
de Meysse. 

Un membre réclame l'application de Ja loi des 8 heures 
sur les bateaux dragueurs? ll cite des bateaux sur lesquels 
on travaille jusqu'à f5 heures par jour. 

A Cruybeke et Hoboken, ù chaque marée haute il arrive 
que des centaines d'ouvriers doivent rester sur Jes bateaux 
transporteurs de longues heures après leur temps normal 
de travail. L'utilisation du tunnel sous l'Escaut à Anvers 
va rendre disponibles 2 ou :3 bateaux transbordeurs (An 
vers-Sie-Anne). Pourquoi ne pas les utiliser pour Ic trans 
port de ces ouvriers? Une Commission étudie cette question 
depuis 5 ans et. il serait temps qu'elle arrive ù déposer des 
conclusions. Il demande le maintien d'un crédit pour curer 
la rivière la Ourme dont l'cnvascmeut provoque {les inon 
dations. 

Un membre fail remarquer que iles crédits sont. prévus 
!)OUI' cette rivière dans Ic fonds des grands travaux. 

Un membre voudrait que les 1 kilomètres de route re 
liant. Cruybekc à Zwynrlrecht soient améliorés sur Ic 

plaatst met een uitsluitend Vlaamsch opschrift. Dil ver 
oorzaakt vaak vergissingen waarvan de weggebruikers de 
slachtoffers zijn. Het ware wenschelijk die opschriften in 
beide talen te plaatsen. Hij klaagt over de traagzaamheld 
waarmede de werken op de Staatsbanen uitgevoerd wor- . 
den. De werken welke uitgevoerd worden op den Gent:::· 
schon Steenweg, tusschen Berchem en 'Asscue, kunnen als 
kenschetsend voorbeeld van traagheid en gebrek aan 
sameuortlening aangehaald worden. Ten slotte, wenschte 
hij, dat de bevoegde Minister aan het Beheer van Bruggen 
en Wegen onderrichtingen zou geven opdat de Parlements 
leden veel gemakkelijker de inlichtingen zouden bekomen 
welke zij noodig hebben voor de vervulling van hunne 
taak. 

Een lid is van oordeel dat de opmerkingen door sommige 
leden gemaakt, betreffende het gebruiken van een enkel 
type van straatsteunen, volstrekt gepast zijn. Hij stelt voor 
aan het Beheer van Bruggen en Wegen te vragen om welke 
redenen het aldus handelt, maar hij is van meening dat de 
verkoopsinrichtingen, zoonls het" Comptoir du Porphyre », 
hunnerzijds zouden moeten handelen. Hij wijst op het ge 
brek aan samenhang dat zich voordoet bij ùe reiniging van 
de Zenne, werken zoodanig ontoereikend dat er gedurig 
overstroom i ngen worden veroorzaakt boven en beneden 
Brussel. De wijze van ruimen verschilt tusschen de bron 
van cle Zenne en een plek stroomafwaarts Brussel, Buda 
genaamd. Dit ruimen geschiedt door rie zorgen van het Pro 
vincia a ! Bestuur van Brabant en het geeft geen aanleiding 
tol klachten, maar van Buda af tot aan de grens van de 
provincie Antwerpen gesch iedt het. ruimen op ellendige 
wijze. Dewijl do provincie niet moor hoeft tusschen te ko 
men, is het. de Staat welke cr mede belast is. Wat, nog-erger 
is, cle provinciale raad van Brabant heeft zich bereid ver 
Idaard deze ruimingswerken te doen verrichten, doch de 
Staat heeft zich daar tegen verzet. 

Hij vestigt de aandacht op de noodzakelijkheid de baan 
van Meisse geschikt. te maken, van Laken af tot aan het 
reeds verbreerle panel tusschen Meisse el Wolvertem en 
voorn I hel. gedeelte tussche» den Drijpikkel en de gemeente 
Meissc. 

Een Jid dringt aan op toepassing van de 8-urcnwet op de 
baggerbooten. Hij noemt booten waarop 15 uren per dag 
gewerkt wordt. 

Te Kruibeke en Hoboken, gebeurt het dat, bij elke hooge 
tij, honderden arbeiders op de overzetbooten urenlang moe 
ten wachten na hun normalen werktijd. Tengevolge van de 
opening van de Scheldetunnel, te A 11 t.werpen, zullen 2 of 3 
ovcrzetbooten (Antwerpen-St-Anneke) buiten gebruik ge 
steld worden. Waarom zou men deze niet gebruiken voor 
het vervoer van deze arbeiders ? Een Commissie bestudeert 
dit vraagstuk al sinds vijf jaren en het is hoog tijd dot zij 
haar besluiten indient. Hij vraagt dot het crediet voor de 
ruiming van de Ilurtuerivier- niet zou geschrapt worden, 
daar de verzanding van deze rivier overstrooming voor 
gevolg heeft. 

Een Jid doet opmerken dat het. Fonds der Groote Werken 
credieten voor deze rivier voorziet. 

Een lid uit den wensch dut de 1 kilometer lange baan, 
tnsschcn Kruibeke en Zwijndrecht, zou verbeterd worden 
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fontis des grands travaux. Il déplore que l'on continue dool' middel van geld uit het Fonds der Groote Werken. Hij 
,'t entretenir les pistes cyclables à l'aide de cendrées alors vindt het jammer dat men fietspaden blijft onderhouden 
que lem· confection eu briques, comme cela se fait en met sintels, ofschoon men, zooals in Nederland, met bak 
Hollande, constituerait m1 travail beaucoup meilleur et steen beter werk zou leveren waarvoor bijna geen onder- 
dont l'entretien serait quasi nul. houd noodig is. 

Un membre insiste pour quo les clauses des cahiers des Een lid dringt er op aan, dat de bepalingen van de be- 
charges relatives au minimum des salaires el aux lois stekken betreffende het minimumloon en de sociale wetten 
sociales soient observées. Non seulement l'Etat ne les ob- zouden nageleefd worden. Niet alleen stoort de Staat cr 
serve pas mais les Administrations provinciales et corn- zich niet aan, maar de provinciale- en gemeentebesturen 
munales ne les appliquent que d'une façon relative. Sur passen ze slechts betrekkelijk toe. Op aandringen van de 
recours des Gouverneurs, le Ministre modifie ces clauses Gouverneurs, worden deze bepalingen door den Minister 
de façon que leur mise en application devienne quasi im- zoodanig gewijzigd dat het bijna onmogelijk is ze toe te 
possible. Il voudrait que l'on fournisse des éclaircisse- passen. Het lid vraagt dat dienaangaande ophelderingen 
ments à ce sujet. zouden verschaft worden. 

U11 membre déplore que les ouvrages que l'on qualifie Een lid vindt het jammer dot de zoogenoemde kunst- 
d'ouvrages d'art (ponts, viaducs, etc.) soient conçus sans werken (bruggen, viaducten, enz.) vaak uitgevoerd worden 
le moindre souci d'esthétique. 11 signale notamment comme zonder eenige esthetische bekommernis. Als typisch voor 
exemple typique, Je nouveau pont qui a été établi à beeld noemt hij de nieuwe brug welke te Schaarbeek ge 
Schaerbeek au lieu que l'on appelle les Deux Ponts. L'en- bouwrl werd, ter plaatse genaamd de Twee Bruggen. liet 
semble de l'ouvrage manque d'élégance et les parapets werk mist alle sierlijkheid en voorn! de borstwertnzen zijn 
notamment. sont un défi au bon goût. Il voudrait que l'on , een toonbeeld van wansmaak. Naar zijn meening, zou men 
procède toujours, comme on l'a fait quelques fois, à des I steeds, zooals trouwens eenige keeren gebeurd is, wed 
~onoom·s_ pour _obt~n'.r des projets bien. c~nçu~ an point ,-cte strijden moeten uitschrijven ten einde ontwerpen te beko 
~ue ~rc~11!~ct1u ~I sur tout pour le_s _ouvrn,,e.s dart que 1 on men, welke inbouwkunstig opzicht voldoen, vooral voor de 
établit a I_ entree des_ grandes cités et meme aux abords kunstwerken welke gebouwd worden bij de toegangswegen 
de celles-ci. ~~ se, pla1~1t _é~alement_ de._la lent?t' a_v~c ~a: van de groote __ steden en zelfs in de nabij_heid er van. Hij 
CJ_uelle sont execute,: les ~1~\~ux ei~trepi.,s par 1 __ (lnu~iSli~ doet tevens zijn beklag over de traagheid waarmede de 
~ion_ des Po!Jts et Chaussées. Indcpendamment. ~es. mutes, werken van het Beheer van Bruggen en Wegen uitgevoerd 
Ji signale également comme exemple caractéristique, la worden. Af"ezien van de wezen haalt hi i als typisch VOOl' 
con~t'.·uction du po~I d:Ep~eghcm ro~it~ de. ~rux~lles à beeld aan l~et bouwen van ~le brug te E:pegem (baan van 
Anver s et. le pont d Alost, route de Di uxelles à G . and. 11 B S"Cl O \ t e . ) d b . t A l t (b . , , . . . , , . . ru:., p I n w rpen en e rug e as aan van 
attire également I attention sur la nécessite d élargir la 8 1 C t n· - . , · , • - 1- -1 d 1 ·1 t . . . . russe op ,en . IJ ves~1g. 111sge IJ <s e aan{ ac 1 
route de Mevsse et 11 appuie les observations relatives au 1 1 l 1 t d 1 1- -11 · ,1 · 1 . 1\~ · . ' . . op ce V0Sl'e{e 1100 zaœ11ue1Ct re }Elan op 1·1e-1ssc 
curage de la Senne. Il demande que I on orgamse des v1- 1 b 1 1 •. l · 1 1 • h t r . . . . . . . , . e ver reecen, en llJ s eunt ce opmerongen ere - sites parlementaires aux travaux du canal Albert. Plu- f ,1. 1 . . . d ·z Hi: 1 · b · • 1 b ence ce reimgmg van e .enne. ·11 vraagt dat men sieurs mem res interviennent pour appuyer es o serva- . · 
lions qui ont. été faites au sujet des lenteurs apportées bezoeken van Parlementsleden aan de werken . van 
dans l'améliora lion <les routes de l'Etat. On a cité comme het. Albertkanaal zou op touw zetten. verscheidene 
exemple de lenteur les travaux de la route de Gand (entre ' leden steunen de o!~merkingen bet~dfende de !-~aagheid 
Berchem et Assche). Il rappelle que ce füt la même chose '. waarmede men b1J de verbetering der Rijksbanen 
lorsqu'on améliora la chaussée de Mons entre Hal et Tubize tewerk gaat. Een voorbeeld van traagheid, vindt men bij 
et que, généralement, les travaux sont mal dirigés. Il fait de werken op de baan naai' Gent (tussehen Berchem en 
siennes, les observations relatives aux inscriptions unique- Assche). Hij herinnert er verdet' aan, dat hetzelfde zich 
ment Flamandes sm· les poteaux indicateurs. Il ajoute que voordeed toen men verbeteringen bracht aan den steenweg 
la peinture <le ces poteaux dure parfois des semaines en- op Bergen, tusschen Halle en Tweebeek en dat, in 't alge 
fières et que pendant ce temps, les usagers de la route meen, de werken slecht geleid worden. Hij sluit zich aan 
sont privés d'indieatious. hij de opmerkingen betreffende de uitsluitend Vlaamschc 

opschriften op de wegwijzers. Hij voect er aan toe, dat hel 
schilderen dezer palen soms geheele weken in beslag neemt 
en dat, gedurende dien tijd, rie gebruikers van den steen- 
weg alle aanduidingen moelen missen. 

Een lid komt nog terug op de quaestie der bedingen in 
df' bestekken betreffende het minimumloon. Hij voegt er 
hij dat de toestand onhoudbaar is in de streken waar col 
lectieve overeenkomsten bestaan, tusschen werkgevers en 
werklieden, welke een hoogcr minimumloon voorzien clan 
de bestekken van den Staat. Hierdoor ontstaat eene oneer 
lijke mededinging voor de aannemers die de collectieve 
contracten eerbiedigen en die n lrlus in ecncn ongunstigen 
toestand geplaatst worden voor de inschrijvingen tegen- 

Un membre reprend la question <les clauses des cahiers 
des charges relatives au minimum de salaires. li ajoute 
que la situation .est intenable dans les régions 011 il existe 
des contrats collectifs entre patrons et ouvriers qui pré 
voient un minimum de salaires plus élevés que dans les 
cahiers des charges de l'Etat. 11 en résulte une concur 
rence déloyale pour les entrepreneurs respectant ces con 
trats collectifs et qui sont ainsi mis en état d'infériorité 
pour les soumissions vis-à-vis des entrepreneurs qui 
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emploient des ouvriers venant de régions 011 ces contrats 
collectifs sont dilférents 011 rnème n'existent pas. 

Un membre signale que dans le secteur d'Ypres, Ic ré 
seau roulier dont l'entretien est ù charge des eonuuuues, 
se trouve dans 1111 état déplorable. 1-<!S communes sont dans 
J'impossibilîté financière d'entretenir le réseau routier; 
il cite notamment Ic cas tie la commune de Wylschaete 
tlo11l le réseau routier est de ,.o kilomètres. l,' Etal devrait 
interveuir pour aider particulièrement ces communes par 
l'octroi tie subsides. 

Un membre signale que la Sooièté exploitant la Oemlre 
canalisée n'a plus effectué de curage depuis 20 ans. Cette 
situation est préjudiciable pour l'exploitation des Car 
rières de Lessines. De plus, celte négligence est cause des 
inomlatious des pro1wiélés riveraines de celle voie d'eau. 
La meilleure solution, serail la reprise par I' Etat de cc 
canal. 

over de aannemers die werklieden bezigen, komende uil 
streken waar die collectieve contracten verschillend zijn of 
zelfs niet bestaan. 

Een lid haalt aan, dat in den sector van Ieper, het· 
wegennet waarvan hel onderhoud ten laste is van de ge 
meenten, zich in cenen erbannelijken toestand bevindt. De 
gemeenten zijn in de Iinaucieele onmogelijkheid om het 
wegennet te onderhouden. Hij wijst namelijk op het geval 
mu de gemeente Wijtschate wier wegennet ,w kilometer 
l!cdraagt. De Staat zou moeten tusschenkomen om deze 
gemeenten, bijzonder door het toekennen van toelagen, te 
helpen. 

Ecu lid wijst er op, dat de Mantschappij clic den ge 
kanaliseerden Dender in bedrijf heeft, dezen sedert twintig 
jaar niet meer geruimd heeft. Deze toestand is nadeclig 
voor de ontginning van de steengroeven van Lessen. 
Daarenboven veroorzaakt deze nalatigheid overstroomin 
gen op de eigendommen die langs dezen waterweg liggen. 
De beste oplossing ware cfot de Slaat. dit kanaal terug over 
name. 

U11 membre signale l'insuffisance des travaux de drn-1 Een lid wijst op de onvoldoende baggerwerken in de 
gages du port de Zeebrugge. Une Commission est chargée haven van Zeebrugge. Een Commissie moet het vraagstuk 
d'étudier la question. 11 faudrait qu'elle hâte ses travaux. bestudceren. Zij zou haar werkzaamheden moeten bespoe 
Dès it présent, il estime que les crédits prévus sont insuf- cligen. Nn reeds is hij van meening dat de voorziene ere 
lisants et que la Commission doit faire un effort pour dieten onvoldoende zijn en dat de Commissie zich moet 
améliorer la situation. inspannen 0111 den toestand te verbeteren. 

Un membre estime que quels que soient les travaux cl Een lid is van meening dat, welke werken en uitbagge- 
les dragages que l'on exécutera, on n'évitera jamais l'ur- ringen ook gedaan worden, men nooit de verzanding rler 
rivée des sables dans le port de Zeebrugge. haven vau Zeebrugge zal beletten. 

Un membre appuie les considérations émises par 1111 (le Een lid steunt de beschouwingen van een zijner collcgas, 
ses collègues relatives à la simplification de la 11rncl-d11rc 1,elrekkclijk de vereenvoudiging der proceduur in zake 
en matières d'adjudicatlon des travaux de l'Etat et des aanbesteding van Staats- en gemeentewerken (Cesubsi 
communes. (Travaux subsidiés.) Il arrive souvent, ajoute- dieerde werken). Dikwijls gebeurt het, vervolgt hij, dat 
I-il, que la mise c11 arljndicntion des travaux communaux I het uitschrijven van een aanbesteding voor door den Staat 
que l'Etat .subsldie est subordonnée à des approbations gesubsidieerde gemeentewerken, wordt afhankelijk gesteld 
d'emprunts communaux. Or, ces dossiers d'emprunts van de goedkeuring van gemeenteleeningen. Nu blijven de 
restent trop longtemps ù l'examen des Ministères compé- bundels van deze leeningen te lang voor onderzoek in de 
tents et ces lenteurs retardent l'exécution des travaux bevoegde Ministeries, en dit getalm vertraagt de uitvoering 
alors que les communes on! des projets approuvés et n'ai- van tle werken, terwijl de gemeenten goedgekeurde ont 
tendent plus que l'approbation des mesures financières werpen hebben en slechts wachten op de goedkeuring der 
dont elles comptent se servir, pour entamer les travaux. financieele maatregelen die zij zinnens zijn te nemen, 

om de werken aan te vallen. 
Hij dringt er dus op aan, dat, binst den kortst moge 

lijken tijd, alle gemeenten die ontwerpen hebben inge 
diend, gestaafd door leeningsaanvragen, de goedkeuringen 
voor de leeningen zouden bekomen, welke noodig zijn om 
de werken Ic kunnen aanvangen. Voor die werken zouden 
de werkloozen van de gemeente en van het omliggende 
kunnen gebezigd worden. Hij vestigt insgelijks de volle 
aandacht van den Minister op den abnormalen en zelfs 
onrechtvaardigen toestand waarin de eerstaanwezende op 
zichters van Bruggen en Wegen zich bevinden, Hij herin 
nert cr aan dat deze quaestie de vorige jaren in het Parle 
ment werd opgeworpen en dat het verzet van het Beheer 
van Financiën niet toegelaten heeft, aan de Staatsbearnh 
ten de voldoening te schenken, waarop zij aanspraak 

IJ insiste donc pour que, dans Ic plus bref délai possible, 
toutes les communes qui 0111 introduit des projets nppu~·i•s 
{IC demandes d'emprunts, reçoivent les npprobatious d'e111- 
prunls nécessaires pour pouvoir commencer les travaux, 
auxquels travaux pourraient èlro occupés des chômeurs 
,de la commune cl. des communes voisines. li allirc égalc- 
111c11L toute l'attention ile \1-0nsicur Ic Ministre sur ln situa 
tien anormale cl mèmo injuste qui est failc aux surveil 
l,1111.s priucipnux des [rnvnux des Ponts cl Chuussées. Il 
rnppellc que cette qucst ion n été soulevée les années prfré 
doutes au Parlement cl que l'opposition du Département 
des Finances 11'a pas permis de donner satisfaction aux 
agents <Ic I' 1-:tn L, sar isfuc! i-011 ù laquelle ils ont droit. 

t.« Uappnrf.eur, Le Prèsùlmi, 

ll. FOUCAHT. M. IIALJ.ET. 

mogen maken. 

n« Vt!l'slarmrmer, ne Voorzitter, 

IL FOUCAI\T. M. HALLET. 


